
Más de mil millones de 
pesos suma el Sistema  
de Seguridad Municipal

HABRÁ ENTREGA ROTATIVA DE RECURSOS A COMUNAS DE LA CUARTA CLASIFICACIÓN

$1.070 millones en recursos 
aportará el Sistema Nacional 
de Seguridad Municipal 
(SNSM) a Biobío, mecanismo 
que busca fortalecer la gestión 
en seguridad pública a través 

del fin de la concursabilidad de 
los fondos destinados a este 
ítem en la administración 
comunal.  
El reglamento en el que se 
enmarca el sistema pertene-

ciente a la Subsecretaría de 
Prevención del Delito establece 
ciertas categorías para las 
comunas de acuerdo a sus índi-
ces delictuales y se dividen en 
urgentes y rotativas. Las prime-

ras reciben un aporte anual y 
las segundas, alternadamente 
por año. A nivel regional, 
Concepción y Los Ángeles reci-
birán $65 millones. 

Nuevo mecanismo busca una repartición más equitativa de los fondos.

CIUDAD PÁG.5

FOTO: FUNDACIÓN POTENCIALMENTE 

DEPORTES PÁG.17

Desde agrupaciones de 
familias y personas con 
TEA indican que es impor-
tante saber qué ocurrirá 
con los adultos con esta 
condición que requieren de 
apoyo. El diagnóstico certe-
ro es otra de las necesida-
des más urgentes a ser 
cubiertas con la elabora-
ción de los reglamentos de 
la normativa.

Ley TEA: sólo  
un primer paso 
en el camino de 
lograr una 
inclusión real

CIUDAD PÁGS.6-7 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Técnico Christian 
Lovrincevich asumió 
en D. Concepción y 
dirigirá contra Vial

14 obras, en la técnica de óleo con 
estilo puntillista y surrealista, se exhi-
ben en el hall de Extensión de la UBB. 

FOTO:  FACEBOOK DEPORTES CONCEPCIÓN

Muestra repasa  
la trayectoria  
del artista  
visual José Bustos

FOTO: DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UBB

Jefe de División, Iván Valenzuela, reafirmó 
su postura de defensa de los pescadores 
del Biobío y descartó cualquier controver-
sia con Ñuble, quienes alegan que un per-
miso que fue prorrogado los dejaría en 
desventaja respecto del recurso marino. 

Gore y tensión  
con Ñuble: pescadores 
“operan de acuerdo  
a la ley”

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

FOTO: GORE

Consejeras 
constitucionales del 
Biobío asumen en sus 
comisiones de trabajo
Patricia Spoerer, del Partido Republicano, inte-
gra la Comisión de Sistema Político, Reforma 
Constitucional y Forma de Estado. Paloma 
Zúñiga, de Revolución Democrática, es parte de 
la Comisión de Derechos Económicos, Sociales, 
Culturales y Ambientales. POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: OTRO EXAMEN APROBADO CON BUENA NOTA POR EL ESTER ROA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SANDRA IBÁÑEZ HINOJOSA 
Jefa de la División de Presupuesto 
e Inversión Regional 
Gobierno Regional del Biobío

Han sido semanas de arduo tra-
bajo, pues comenzó la cuenta regre-
siva para la presentación del presu-
puesto regional 2024. Consejeros y 
Consejeras Regionales ya han res-
paldado la propuesta del ejecuti-
vo, que asciende a 161 mil millones 
de pesos y que nos permitirá cons-
truir en conjunto una maciza in-
versión para el año que se avecina. 

Aunque el centralismo sigue sien-
do uno de nuestros mayores males 
como país, podemos indicar con 
seguridad que hemos iniciado un 
camino sin retorno en la senda ha-
cia la desconcentración del poder. 

próspera, más segura, generadora 
de empleos y de más oportunidades 
para todas y todos. 

Nuestra primera salida al piza-
rrón de este año nos posicionó en el 
primer lugar de ejecución presu-
puestaria de Chile, con un 32,1%, 
en tanto el promedio nacional al-
canzó un 20,8%.   

Hoy, después de lograr un creci-
miento presupuestario de $10 mil 
millones respecto del año 2022, 
nos hemos desafiado aún más y 
volvemos a alzar la voz, pues nues-
tra impecable ejecución presu-
puestaria, sumada a la aproba-
ción de la Ley del Royalty, nos per-
miten afirmar que un presupuesto 
de continuidad no está a nuestra 
altura. Esta vez no solicitamos 133 
mil millones, sino 161 mil millo-
nes, un salto presupuestario que se 
hace cargo de las obras y políticas 
que, desde la gestión del Goberna-
dor Rodrigo Díaz, han sido defini-
das como estratégicas y urgentes 
para mejorar la calidad de vida de 
las personas.  

Volvemos a apostar alto, porque 
sabemos de lo que somos capaces y 
porque las personas no pueden es-
perar.

Y este esfuerzo por hacer del Biobío 
una región dueña de su futuro, nos 
permite mirar con optimismo —y 
profundo sentido de responsabili-
dad— la tarea que se avecina para 
seguir financiando iniciativas que 
impacten la vida de quienes habitan 
las 33 comunas de la región. 

Cabe recordar que a los Gobier-
nos Regionales, cada año, nos sacan 
al pizarrón para mostrar cómo nos 
ha ido con la ejecución presupues-
taria. Esta medición muestra qué 
tan capaces somos de gastar los re-
cursos que nos otorga la Ley de Pre-
supuestos. 

¿Qué significa esto en concreto? 
En términos simples, representa la 
capacidad de organización y articu-
lación que logramos los equipos re-
gionales para sacar adelante dis-
tintos proyectos, programas, estu-
dios y equipamientos que son de 
interés para la región. Dicho de otra 
forma, tener una buena ejecución 
presupuestaria es un indicador que 
muestra cuán capaces somos de 
cambiarle la vida a las personas, de 
que sean más felices, con mejores 
condiciones de conectividad, de 
transporte, mejor infraestructura, 
que puedan vivir en una región más 

Podemos indicar con 
seguridad que hemos 
iniciado un camino 
sin retorno en la 
senda hacia la 
desconcentración del 
poder.

Un presupuesto  
pensado en las personas

PEDRO VERA CASTILLO 
Académico UdeC

Hace 37 años, un 20 de enero de 
1986, el Rector Delegado de la épo-
ca, señor Guillermo Clericus, firmó 
el referido Decreto que pretendió 
“poner término al contrato de tra-
bajo de don Pedro Maximiliano 
Alejandro Vera Castillo, profesor 
asistente de la Facultad de Ingenie-
ría” a partir de esa misma fecha. 

En los “vistos” de ese mismo De-
creto se señalaba que “dicho fun-
cionario académico ha mantenido 
una abierta actitud de provoca-
ción a la autoridad universitaria…” 
y en el numeral 3° de lo decretado 
se señalaba explícitamente: “Su-
prímase el cargo que ocupaba el sr. 
Vera Castillo y las economías que 
se produzcan con dicha supresión 
quedarán en la Facultad de Inge-
niería, para ser destinadas a mejo-
ramiento de rentas del personal 
de esa Facultad.” Destaco este pun-
to porque es demostrativo del des-
precio a la dignidad de los acadé-
micos que marcó cada una de las 
acciones de los Rectores Delega-
dos, impuestos por la dictadura 

muestra que las Dictaduras tam-
bién se equivocan.  

Y que muchos y muchas segui-
mos aportando al país, mirando 
al futuro y con la satisfacción de 
nunca haber transado nuestra 
dignidad. 

A 50 años del golpe militar, es 
nuestra contribución para man-
tener viva la Memoria, condición 
de un verdadero y definitivo 
¡Nunca Más!

cívico militar, en todas las univer-
sidades del país. 

Conocí este decreto justamente 
el sábado 25 de enero de 1986, pri-
mer día de vacaciones de verano, 
cuando con mi esposa salimos a re-
cibir al cartero que me entregó un 
sobre de la Universidad, curiosa-
mente de color “azul”. Al día si-
guiente, el Rector Delegado comu-
nicaba la exoneración de otros 4 
académicos y de más de 260 estu-
diantes que incluían desde los de-
legados de curso hasta la Directi-
va de la FEC. 

Era, afortunadamente, la época 
en que las Asociaciones de Acadé-
micos, de manera inédita se orga-
nizaban utilizando la propia legis-
lación de la dictadura, y, por otra 
parte, coincidentemente el renacer 
de las federaciones de estudiantes 
y de las organizaciones sindicales 
de los trabajadores no académi-
cos. De manera conjunta, levanta-
mos la demanda por recuperar la 
autonomía de la Universidad en-
tendiendo que ella imponía como 

prerequisito luchar por recuperar 
la democracia en el país. 

La creación del Comité de Defen-
sa de la Universidad de Concep-
ción, una decisión inédita de los 
Tribunales favorable a los estu-
diantes, y el hecho de que después 
de un par de meses, que pudimos 
mantener paralizada la Universi-
dad, todas las medidas fueran re-
vertidas y que el Rector Delegado 
Clericus abandonara su cargo, 

Decreto UdeC N° 86-041

Ante casi 30 mil personas y con un 
termómetro que no pasó de los 5°, 
Chile hizo la tarea y derrotó con cla-
ridad 3-0 a Cuba en el Estadio Ester 
Roa Rebolledo. El encuentro dejó 
una sensación de esperanza entre 
los hinchas penquistas de cara a un 
posterior partido de La Roja en la ca-
pital del Biobío. La seguridad afue-
ra del coliseo marcó el lado negati-
vo de la jornada. 

 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Qué bello espectáculo el que se vi-
vió este domingo en el Ester Roa Re-
bolledo. #Concepción una vez más 
demostró que está preparado para 
grandes eventos. Hay que poner 
atención a la seguridad en los alre-
dedores del estadio”. 
 
Antonio González M 
@AGonzalezMella 
“Indignante y vergonzoso para 
#Concepción el robo a medio cente-
nar de vehículos estacionados en las 
cercanías del Estadio Ester Roa 
para el partido de #LaRoja. Los 
afectados denuncian falta de seguri-
dad y cuestionan rol de la Delega-
ción @DPRBiobio y Municipio 
@Muni_Concepcion”. 
 
Selección Chilena 
@LaRoja 
“Las postales de la victoria 3-0 de 
#LaRoja sobre Cuba. Gracias Con-
cepción por tanto cariño y energía. 
A descansar y mañana ya pensa-
mos en él próximos desafío” 
 
Drian Bernal  
@Drianrogelio 
“En un histórico amistoso Cuba cayó 
0-3 ante la selección de Chile de Be-
rizzo en el Estadio Ester Roa Rebo-
lledo de Concepción. Muy discreta 
actuación cubana ante La Roja. El 
legendario Gary Medel se convirtió 
en el jugador con más partidos juga-
dos con la bicampeona de América”. 
 
Patricio Ignacio M. 
@PatricioMunoz_ 
“Matías Zaldivia se lució entonando 
el himno de Chile en su debut por 
La Roja en el amistoso contra Cuba 
en Concepción. El defensa de la U es 
nacido en Argentina y se nacionali-
zó chileno en 2021”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ante 23.520 espectadores controlados, Chile 
derrotó a Cuba en el Ester Roa, en un duelo que 
marcó el segundo triunfo de la selección bajo 
el mando de Eduardo Berizzo. Independiente 

de lo discutible acerca del nivel del rival, lo cierto es que 
el recinto penquista confirmó que tiene todas las con-
diciones para recibir partidos clase A, como sería uno de 
las próximas clasificatorias mundiales que comenzarán 
a disputarse en septiembre. 

Si bien los jugadores prefirieron mantener la distan-
cia respecto a una posible vuelta a Concepción para un 
duelo por los puntos, Eduardo Berizzo sí se refirió al tema 
y le dio un espaldarazo no sólo al recinto penquista, sino 
que también al público local por el apoyo dado en este 
encuentro amistoso.  

“Tenemos muy buenos estadios en todo Chile y hay 
que aprovecharlos. Jugar en provincia y cerca de la gen-
te para que vean de cerca a sus jugadores, se vayan con-
tentos y se hagan más hinchas es mi objetivo. Estoy re-
confortado por una noche que nos agasajó. La ciudad es-
taba muy expectante por la selección. Gracias a todo 
Concepción por como nos trató, fue una noche hermo-
sa. El ambiente y el marco motivaron a los jugadores real-
mente. La cancha además estaba muy buena. Ojalá vol-
vamos”, aseguró el entrenador. 

Además, el argentino destacó que “me gusta ir a pro-

Otro examen aprobado con 
buena nota por el Ester Roa

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental de estudiantes  
  
Señora Directora: 

Me gustaría a través de esta carta, 
convencer a estudiantes de la im-
portancia de tener una buena salud 
mental. 

He estado en muchos colegios y en 
la mayoría presentan talleres sobre 
salud mental. El caso es que muchos 
jóvenes (me incluyo) no prestamos 
atención a estos y además no capta-
mos su gran importancia. Yo he pro-
bado algunos talleres y por experien-
cia les puedo decir que me han sido 
de mucho ayuda, ya qué he podido 
desahogarme y contar mis proble-
mas a alguien que me escucha. 

También añadir que en este último 
año se ha visto un incremento en la sa-
lud mental en niños y jóvenes, esto es 
muy preocupante: un 16,5% de quie-
nes tienen entre 12 y 18 años presenta 
algún trastorno de salud mental y el 
45,3% de los niños, niñas y adolescen-
tes bajo sistema de protección de de-
rechos presenta riesgo de suicidio. 

Frente a esto creo que en los cole-
gios deberían invertir en profesiona-
les que ayuden a los estudiantes, 
para así solucionar su problema, 
pero que nunca lleguemos al suicido. 

 
Lucas Molina Cid 

Camas pediátricas 
  
Señora Directora: 

La neumonía por VRS (Virus respi-
ratorio sincicial) en el menor de dos 
años es una enfermedad grave, poten-
cialmente letal y que lamentablemen-
te año a año cobra víctimas, aún cuan-
do existan todos los recursos para 
brindarle atención sanitaria. Cual-
quiera que haya trabajado en una UCI 
pediátrica, tanto en la red pública 
como privada, conoce esta realidad. 

Cuando la respuesta sanitaria 
ante un bebé grave, es trasladarlo 
desde San Antonio a Arica, es que te-
nemos un problema de gestión de 
camas gravísimo. En salud no hay 
tiempo para probar nuevas fórmu-
las ni para errores por falta de expe-
riencia. La situación es compleja y 
nuestras autoridades deben actuar 
a la altura. Si hemos de lamentar 
una vida más, los chilenos debemos 
tener garantía de que el menos, no 
sea por falta de atención oportuna y 
de calidad. 

 
Dr. Claudio Olmos G 
 
Retiros previsionales 
 
Señora Directora: 

Populares pero dañinos, los últi-

mos retiros previsionales han sido 
contenidos en sus últimos intentos, 
pero serán pan de cada año a pesar 
del daño que le hace a las familias 
más vulnerables. 

En números, más de tres millo-
nes de personas se quedaron con 
saldo cero en sus cuentas indivi-
duales después de los tres retiros 
previsionales, y corresponden en su 
mayoría a personas vulnerables 
con cotizaciones esporádicas. Por 
otro lado, tenemos a la fuerza labo-
ral estable, que tiene buenos aho-
rros previsionales, y también traba-
jo estable. En otras palabras, un 
nuevo retiro no permite el retiro de 
fondos previsionales a más de 3 mi-
llones de personas, que son los más 
vulnerables, pero si les afectaría 
dramáticamente los problemas 
económicos que generan los reti-
ros, como la inflación. 

Nadie puede negar que los retiros 
previsionales fueron un salvavidas 
económico en la crisis sanitaria, 
pero hoy los esfuerzos deben estar 
focalizados en crecer como país y 
generar empleos formales, que dan 
una mejor respuesta a los más vul-
nerables, que cualquier retiro previ-
sional. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vincias y que la gente nos haya recibido como nos reci-
bió. Así fue en el aeropuerto, lo mismo en el estadio, que 
lo llenó. Felicito a la gente de Concepción por la energía 
que se vivió en el partido. Encantado de poder volver sea 
para eliminatorias o cualquier tipo de encuentro”. 

Hace unas semanas, con ocasión del duelo entre Ñu-
blense y Flamengo por la Copa Libertadores, Arturo Vi-
dal también destacó las condiciones del recinto, afirman-
do que la cancha del Ester Roa era mucho mejor que la 
del Monumental. 

Si se quiere avanzar de verdad en la descentralización, 
este tipo de cosas también son relevantes. En Europa, por 
ejemplo, es común que selecciones como España sean 
locales en diferentes puntos del país, con sedes rotato-
rias, de tal manera que toda la ciudadanía tenga la po-
sibilidad de ver en vivo a su equipo. Y en este caso, los 
mismos protagonistas alaban las condiciones de un re-
cinto que hace rato viene demostrando que está apto 
para recibir desafíos mayores. 

Nuevamente, el recinto penquista 

mostró que tiene todas las 

condiciones para recibir desafíos 

mayores, como sería un 

encuentro de eliminatorias 

mundialistas. 

¡
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Spoerer, del Partido Republicano, integra la Comisión de Sistema Político, Reforma 
Constitucional y Forma de Estado. Zúñiga, de Revolución Democrática, es parte de 
la Comisión de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales.

 “Espero que  en la comisión 
prime el espíritu de diálogo 
para representar lo que los 
chilenos esperan”.

“Lograr una mayor y mejor 
descentralización, con un 
impacto real en el desarrollo  
local”. Patricia Spoerer. 
Consejera Constitucional  PR.

“Hay una actitud positiva de 
nuestra contraparte política 
en el Consejo”.  
Alejandro Köhler. Consejero 
Constitucional PS.

Consejeras constitucionales del Biobío 
asumen en sus comisiones de trabajo

REPRESENTANTES DE LA REGIÓN: PATRICIA SPOERER (PR) Y PALOMA ZÚÑIGA (RD)

Las consejeras constitucionales 
de la Región del Biobío asumieron 
como integrantes de comisiones de 
trabajo en el recién constituido ór-
gano constituyente. 

Patricia Spoerer, consejera cons-
titucional del Partido Republicano, 
asumió como parte de la Comisión 
de Sistema Político, Reforma Cons-
titucional y Forma de Estado. En 
ella, compartira la labor con Ed-
mundo Eluchans (UDI), Luis Silva 
(PR),  Carlos Solar (PR), Ricardo Or-
tega (PR), Jorge de la Maza (PR), Glo-
ria Hutt (RN/Evópoli), María Clau-
dia Jorquera (UDI), Jessica Bengoa 
(CS/PC), Christian Suárez (PS), Ali-
huen Antileo (RD/PPOO) y Julio 
Ñanco (RD/PPOO). 

En tanto, Paloma Zúñiga, conse-
jera constitucional de Revolución 
Democrática, es parte de la  Comi-
sión de Derechos Económicos, So-
ciales, Culturales y Ambientales. En 
ella, la representante del Biobío 
compartirá espacio con  Germán 
Becker (RN/Evópoli), Sebastián Fi-
gueroa (PR), Claudia Mac-Lean 
(PR), Jorge Ossandón (PR), Ninoska 
Payauna (PR), Cecilia Medina (PR), 
Pilar Cuevas (RN/Evópoli), Arturo 
Phillips (UDI), Carlos Recondo 
(UDI), Nancy Márquez (CS/PC), Ka-
ren Araya (CS/PC), Miguel Littin 
(PS) y Aldo Valle (PS). 

 
Gran desafío 

Patricia Spoerer detalló que su rol 
en la instancia representa un gran 
desafío. 

“La Comisión que integraré lleva 
el nombre de Sistema Político, Refor-
ma Constitucional y forma de Esta-
do.  Espero que  en la comisión pri-
me el espíritu de diálogo para repre-
sentar lo que los chilenos esperan. 
Trabajaremos en temas como: Go-
bierno, Fuerzas Armadas, descen-
tralización, regulación de partidos 
políticos, Congreso y reforma cons-
titucional. Tenemos un gran desafío 
sobre todo en un tema primordial 
para los ciudadanos de regiones que 
es lograr una mayor y mejor descen-
tralización, con un impacto real en 
el desarrollo  local”, dijo Spoerer. 

En el mismo sentido, agregó que 

FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL

PLENO DEL CONSEJO CONSTITUCIONAL se reunió este lunes en Santiago.

Presidencias de comisiones 
Respecto al funcionamiento de 

las comisiones y quienes las presi-
dirán, el delegado de la bancada del 
Partido Socialista, Alejandro 
Köhler, manifestó que “hay una co-
rrelación de fuerzas que nos desfa-
vorece, pero claramente hemos de-
tectado que a partir del acuerdo 
que logramos en la integración de 
las comisiones, hay una actitud po-
sitiva de nuestra contraparte polí-
tica en el Consejo Constitucional”. 

“Esperamos entonces que, a par-
tir de este inicio, la actitud perma-
nente sea pensar que Chile necesi-

ta una nueva Constitución”, agre-
gó el consejero. Köhler indicó que 
“nuestro esfuerzo es lograr el ma-
yor acuerdo posible y en eso noso-
tros no vamos a dudar, pues ten-
dremos un compromiso de genero-
sidad, responsabilidad y de buscar 
los puntos de unión para alcanzar 
el éxito del objetivo”. 

Consultado si llevarán candida-
tos a las presidencias de las comi-
siones, señaló que ese tema se está 
conversando en las bancadas ofi-
cialistas. 

En tanto, el delegado de la ban-
cada de la UDI, Arturo Phillips ex-
presó que, personalmente, le gus-
taría que haya un acuerdo unáni-
me respecto de quienes presidieran 
dichas comisiones “y eso depen-
derá del ánimo” de cada uno de los 
integrantes de las mismas. 

Phillips destacó que “el oficialis-
mo tendrá mayor representación 
en la Comisión de Derechos Econó-
micos, Sociales, Culturales y Am-
bientales así como lo solicitó”, y 
descartó que haya existido una 
marginación de parte de los parti-
dos de Chile Vamos y republica-
nos. 

A su parecer, no importa el color 
político de quien presida las comi-
siones, sino que lo relevante es que 
sea una persona que “dé garantías” 
y que se puedan deliberar las ideas, 
“pues eso fue lo que no pasó en la 
pasada Convención Constitucio-
nal, donde se presentaban pro-
puestas y no había deliberación”. 

Además, la Mesa Directiva tuvo 
una reunión con los delegados de 
cada bancada para tratar este 
tema. Asimismo, este martes, a las 
10:00 horas, se inicia el trabajo de 
las comisiones, oportunidad en 
que se elegirán a los presidentes de 
cada una de ellas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“el sistema político es una verdade-
ra sala de máquinas donde se engra-
nan temas como el sistema electo-
ral, participación ciudadana, Con-
greso, Presidente de la República y 
partidos políticos, así que habrá  
otro gran desafío”. 

 
Primer pleno  

Este lunes se realizó el primer ple-
no del Consejo Constitucional y en 
él se definieron las cuatro comisio-
nes que funcionarán en el órgano. 

La sesión, que se realizó en la sala 
de sesiones de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados, en el edificio del 

Congreso Nacional en Santiago, es-
tuvo dirigida por la Mesa Directiva, 
encabezada por Beatriz Hevia -en la 
presidencia- y Aldo Valle -en la vice-
presidencia-. 

El Consejo Constitucional aprobó 
por unanimidad (50 votos) que las 
comisiones de Sistema Político, Re-
forma Constitucional y Forma de 
Estado; Función Jurisdiccional y Ór-
ganos Autónomos; y Principios, De-
rechos Civiles y Políticos estén inte-
gradas por 12 miembros cada una 
(cuatro de partidos oficialistas-pue-
blos originarios, y ocho de republi-
canos y de Chile Vamos). 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de pesos recibieron la 
municipalidad de Concepción 
y de Los Ángeles siendo el 
fondo más alto del Sistema 
en la Región del Biobío.  

millones 
65

comunas que quedaron sin 
recursos de este sistema por 
este año, los recibirán en 
enero de 2024.  

Autoridad asegura 
que las seis 

Este nuevo sistema busca una repartición más equitativa de 
los fondos a las distintas comunas, considera un algoritmo 
para la entrega de dineros que se evalúa anualmente. 

Más de mil millones de 
pesos repartidos en 27 
comunas trae el Sistema  
de Seguridad Municipal 

HABRÁ ENTREGA ROTATIVA DE RECURSOS COMUNAS DE LA CUARTA CLASIFICACIÓN

Con 1.070 millones de pesos en re-
cursos para la Región del Biobío apor-
tará el Sistema Nacional de Seguridad 
Municipal (SNSM), el cual busca for-
talecer la gestión en seguridad públi-
ca a través del fin de la concursabili-
dad de los fondos destinados a este 
importante ítem en la administra-
ción comunal. El reglamento en el 
que se enmarca el sistema pertene-
ciente a la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito establece ciertas cate-
gorías para las comunas de acuerdo 
a sus índices delictuales y se dividen 
en urgentes y rotativas. Las primeras 
reciben un aporte anual y las segun-
das, alternadamente por año.  

La delegada Presidencial de la Re-
gión del Biobío, Daniela Dresdner, se-
ñaló que “esto viene a resolver los 
grandes problemas que teníamos con 
la adjudicación de recursos de Pre-
vención del Delito, el año pasado 
hubo muchas quejas de distintos al-
caldes de no recibir recursos en pre-
vención del delito, y nosotros lo que 
dijimos justamente fue que íbamos a 
modificar ese sistema de entrega de 
recursos poder llegar a todas y todos 
quiénes más lo necesitan”.  

El traspaso de recursos se están ha-
ciendo desde esta semana y de acuer-
do a lo que señaló la delegada, se ha 
pasado de una adjudicación de alre-
dedor de trescientos millones de pe-
sos (el año pasado) a más de mil mi-
llones de pesos durante este año.  

“Incorporando, no sólo la cantidad 
de delitos que tiene una comuna, sino 
que también índices como la cantidad 
de violencia intrafamiliar, cantidad 
de delincuentes que son niños, niñas 
y adolescentes, considerando la po-
blación y también los recursos muni-
cipales que están disponibles”, descri-
bió Daniela Dresdner.  

Uno de los objetivos que planteó 
la delegada presidencial es que los 
recursos no sólo vayan hacia muni-
cipios grandes y agregó que “du-

hoy día están en el rotativo dos, pero 
producto de las circunstancias au-
mentan los índices, esa comuna va a 
cambiar de rotativo y va a ingresar a 
un grupo distinto”, estableció Mauri-
cio Torres.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, declaró que su comuna reci-
birá un monto aproximado de 65 
millones de pesos, lo que se inverti-
rán en mejoras de iluminación en al-
gunos puntos de la comuna, ade-
más de equipar de mejor manera a 
los inspectores y funcionarios de la 
Seguridad Municipal. “También 
agradecer a nombre de la Asocia-
ción de Municipios de la Región del 
Biobío, porque se cambiaron los pa-
rámetros de evaluación en cada co-
muna para poder recibir recursos, y 
porque sabemos que de aquí al pró-
ximo año todas las comunas de la 
Región del Biobío, las 33 comunas 
van a ser incorporadas a este plan”, 
dijo el alcalde Ortiz.  

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

En cuanto a los componentes de 
este sistema uno es universal que 
consiste en la asistencia técnica, para 
aquello van a existir fondos hacia to-
das las comunas, estableció la dele-
gada Dresdner, el segundo es el com-
ponente de financiamiento de pro-
yectos que tiene una parte de las 
comunas con más altos índices que 
son permanentes, son doce comunas 
en la Región del Biobío. 

Las doce comunas que están en la 
categoría de urgente y con aporte 
permanente son: Concepción, Los 
Ángeles, Alto Biobío, San Pedro de la 
Paz, Talcahuano, Coronel, Mulchén, 
Tirúa, Tomé, Cañete, Hualpén y San-
ta Bárbara.  

En tanto, Mauricio Torres, coordi-
nador Regional de la Subsecretaría 
de Prevención del Delito, indicó que 
hay un tercer componente que es de 
proyectos de innovación para enfren-
tar los temas de seguridad. “En parti-

cular, el segundo componente hoy 
beneficia al 82% de las comunas de la 
Región del Biobío 27 veintisiete de 
33. El 36% por ciento de esas comunas 
tienen un financiamiento permanen-
te, son doce. La 15 comunas restantes 
tienen un financiamiento rotativo 
este año. Seis comunas que han que-
dado fuera de este primer año, ingre-
sarán al rotativo dos, en enero del 
próximo año van a poder acceder a los 
recursos”, expuso Torres. 

Las seis comunas mencionadas, 
que recibirán aportes en enero de 
2024, son: Quilaco, Antuco, San Ro-
sendo, Curanilahue, Laja y Nacimien-
to. Respecto del carácter de rotativo 
el coordinador regional de la Subse-
cretaría, especificó que lo que es es-
tático es que el algoritmo en la ecua-
ción por el cual se construye el índi-
ce. “Por ejemplo, el índice delictual 
pesa en ese en esa ecuación total un 
50%. Entonces, sí hay comunas que 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN BASE A UNA  
ecuación que considera ciertos 

índices delictuales, se otorga los 
dineros del Sistema de 

Seguridad Municipal. 

COMUNA
CONCEPCIÓN
LOS ÁNGELES
ALTO BIOBÍO
SAN PEDRO DE LA PAZ
TALCAHUANO
CORONEL
MULCHÉN
TIRÚA
TOMÉ
CAÑETE
HUALPÉN
SANTA BÁRBARA
HUALQUI
LEBU
PENCO
LOS ÁLAMOS
LOTA
CHIGUAYANTE
YUMBEL
CONTULMO
SANTA JUANA
ARAUCO
FLORIDA
CABRERO
QUILLECO
NEGRETE
TUCAPEL
QUILACO
ANTUCO
SAN ROSENDO
CURANILAHUE
LAJA
NACIMIENTO

MONTO
65.000.000
65.000.000
55.000.000
55.000.000
55.000.000
55.000.000
45.000.000
45.000.000
45.000.000
45.000.000
45.000.000
45.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000
30.000.000

 -
 -
 -
 -
 -
 -

1.070.000.000

Comunas de la Región del Biobío 

Sistema Nacional de 
Seguridad Municipal

rante este mismo año, de los 33 
municipios de la Región del Biobío, 
27 van a recibir recursos”.   

“Esto viene a resolver los 
problemas que teníamos con la 
adjudicación recursos de 
Prevención del Delito”. Daniela Desdner, 
Delegada Presidencial Regional.

“Las 15 comunas restantes 
tienen un financiamiento 
rotativo este año”. 
Mauricio Torres, coordinador 
regional Prevención del Delito.

“Se cambiaron los 
parámetros de evaluación 
en cada comuna para poder 
recibir recursos”. Álvaro 
Ortiz, alcalde de Concepción.
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PARA PERSONAS CON NEUROTIPO DEL ESPECTRO AUTISTACecilia Bastías Jerez 
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Satisfacción manifiestan desde 
fundaciones y agrupaciones que 
apoyan a personas con autismo, por 
la promulgación y posterior publi-
cación el 10 de marzo de 2023 de la 
Ley TEA, que marca la regulación en 
diferentes ámbitos de la vida de una 
persona con  Trastorno del Espec-
tro Autista (TEA), independiente 
de su edad y compromete al Estado 
en el apoyo al desarrollo pleno de 
ellas.  Principalmente, aducen con-
formidad con el proceso que se lle-
vó previo a la redacción de la ley, 
pues se socializó bastante y se escu-
chó la opinión de muchas organiza-
ciones. Sin embargo, también se 
coincide en que esto es sólo un co-
mienzo, aún resta la redacción del 
reglamento, posteriormente, para 
que la nueva norma se cumpla a 
cabalidad buscando el bienestar de 
los niños, niñas, adolescentes, jóve-
nes y adultos, que están dentro del 
espectro autista dado su neurotipo. 

 
Madre de niños con TEA 

Nathalie Bunster es directora eje-
cutiva de Potencialmente, institu-
ción que reúne a 100 personas con 
TEA junto a su entorno familiar, 
también es madre de dos niños del 
espectro autista. “Se concertaron 
muchas mesas de diálogo, también 
hubo hartas exposiciones donde las 
agrupaciones fueron escuchadas 
por los diputados y senadores. Fue-
ron muchas organizaciones que 
participaron en eso a nivel nacional, 
no tengo nada que decir del proce-
so de la elaboración de esta ley, me 
parece que fue lo más abierto al diá-
logo posible”, indicó. 

Potencialmente es una fundación 
que nació en Concepción y que se 
encuentra asociada a la Federación 
Nacional de Autismo que fue pre-
cursora de la ley y a través de ella pu-
dieron aportar sus ideas. 

“Yo tengo 2 hijos con el diagnós-
tico de autismo, uno de 11 años que 
es autista nivel 3, necesita mucha 
ayuda y una de 3 años que es autis-
ta a nivel uno que requiere mucho 
menos ayuda. Digo los niveles de au-
tismo, aunque no es algo que a todo 
el mundo le guste, pero médica-
mente así está establecido”, relató 
Nathalie Bunster. 

Según la directora ejecutiva de 
Potencialmente, como familia au-
tista esperan que la ley soluciones 
todos los problemas y barreras que 
existen, pero se debe ser realista to-
mando esto como un primer paso. 
“Hoy se abre la puerta para que se 
empiece a trabajar y hacer las cosas 
cada vez mejor”, aseguró.  

Bunster señaló que se debe estar 
atentos a cuánto tiempo va a tardar 
la implementación, saber de dónde 
saldrán los recursos y todas las per-
sonas que tienen que capacitarse.  

En el caso la hija de Nathalie que 

Ley TEA: sólo un primer paso 
según agrupación de Biobío 
para la inclusión real

Desde agrupaciones de familias y personas con TEA es 
importante saber qué ocurrirá con los adultos con esta 
condición que requieren de apoyo. El diagnóstico certero es 
también una de las necesidades más urgentes a ser cubiertas 
con la elaboración de los reglamentos de la ley.

está en el jardín infantil, considera 
que no hay suficiente capacitación 
del personal en general para tratar 
con personas con TEA. “La tienen 
media jornada por lo mismo, por-
que no come en el jardín (sensibili-
dad alimentaria). A mi hija le gusta 
la verdura y la fruta, pero no le pue-
do llevar comida de fuera por nor-
ma, falta flexibilidad. La solución es 
retirarla antes del almuerzo, y reci-
be la mitad de aprendizaje que los 
demás compañeros. Hay activida-
des que se hacen en la tarde que a 
ella le gustan, y yo pregunté si la 

FOTO: FUNDACIÓN POTENCIALMENTE

EN LO 
EDUCACIONAL se 
requiere más personal 
capacitado y 
flexibilidad con niños 
del espectro autista. 
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fue la fecha de publicación 
en el Diario Oficial de la 
Ley TEA.

de marzo de 2023 
10
evaluará incorporación del 
TEA a las Garantías 
Explícitas en Salud (GES).

El Ministerio 
de Salud 

 FOTO: FUNDACIÓN POTENCIALMENTE

puedo llevar y así es que la llevo en 
las tardes”, explicó Nathalie Bunster. 

En el caso de su hijo que está en 
una escuela diferencial, explicó que 
es un sistema bastante distinto. “La 
gran mayoría de los niños que están 
en la escuela regular con un Progra-
ma de Integración Escolar (PIE), el 
equipo PIE tiene gran manejo en 
autismo, pero los problemas están 
en el aula, la profesora a cargo del 
curso no sabe qué adaptaciones se 
pueden hacer con el niño en la sala 
de clases”, indicó y argumentó que 
así ocurren las desregulaciones que 
llevan al colegio a llamar a los pa-
dres para retirar a los niños de su 
jornada. 

“Si bien la ley incluye una adapta-
ción en el Código del Trabajo, en que 
contaremos con la autorización 
para salir a buscar a los hijos, pero 
que sea en una situación extrema, 
en el colegio debería existir la capa-
cidad de poder hacer contención y 
apoyar al niño”, estableció Bunster. 

Otra dificultad grande se encuen-
tra entorno a la salud de las perso-
nas con TEA ya que quienes hacen 
test no están completamente ca-
pacitados. “En el autismo el diag-
nóstico es clínico. No hay pruebas 
médicas para descarten autismo”, 
dijo la representante.  

“Por ejemplo, mi hija pasó sin nin-
gún problema por los test, nunca 
detectaron nada extraño. Aún cuan-
do yo hice las observaciones y tan-

Salud 
El seremi de Salud, Eduardo Ba-

rra, señaló que al encontrarse la ley 
en proceso de generar las normati-
vas y reglamentos, sólo puede co-
mentar que los seremi tuvieron una 
reunión con la Subsecretaría de Sa-
lud Pública, donde justamente uno 
de los temas fue la expectativa para 
determinar desde el punto de vista 
financiero el cumplimiento de esta 
normativa o reglamentos que están 
definiendo.  

“No cabe la menor duda que va a 
significar aumentar la capacitación 
no solamente al personal médico, 
sino que también de enfermería, y 
también a todas las personas que 
forman parte, como las duplas psi-
co-sociales”, indicó el seremi. 

 
Educación 

La seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez, comentó que “con esta 
Ley TEA, aparte de poder apoyar de 
mejor manera a los niños y niñas, 
también a los profesores. Es un apo-
yo para adultos que tienen TEA, 
aquí hay una hay una situación en 
que vamos a lograr entender que 
también entre los adultos cada uno 
es distinto y que todos podemos 
aportar porque en el fondo lo que 
ocurre cuando no entendemos qué 
significa, se tiende a discriminar”.

EN SALUD es necesario 
que el diagnóstico del 
TEA sea más rápido y 

certero.
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to en el sistema público cómo del 
sistema privado porque la llevaba 
pediatra”, relató. 

El diagnóstico de la hija de Natha-
lie Bunster, tardó más de 1 año y 2 
meses desde que ella identificó los 
primeros signos que conocía por 
su hijo mayor. 

“Y fue solamente insistencia mía, 
porque en los controles nunca me 
dijeron nada (…) Con la ley espera-
mos profesionales de la salud alta-
mente capacitados para hacer el 
diagnóstico correctamente”, afir-
mó la directiva de Potencialmente. 

 
Persona con TEA 

Macarena Mancilla es profeso-
ra de educación Diferencial, fue 
diagnosticada en la adultez con 
TEA nivel 1 y es madre de un ado-
lescente diagnosticado en la in-
fancia con TEA nivel 2 y discapa-
cidad intelectual moderada. Am-
bos participan en la Fundación 
MotivaTEA de Tomé, dónde ella es 
fundadora, presidenta y directora 
ejecutiva de la organización. 

El reglamento de la ley para Ma-
carena Mancilla debería contener 
el apoyo de las personas dentro del 
espectro autista en todo su ciclo vi-
tal. “Principalmente atendiendo 
a niveles 2 y 3, que generalmente 
requieren apoyos más específicos 
porque manifiestan mayores difi-
cultades para desarrollarse en su 
día a día”, afirmó.  

Hay una preocupación en que 
tanto a la directora ejecutiva de 
Potencialmente como a Motiva-
TEA coinciden y es en considerar 
la ausencia de redes de apoyo en 
la adultez de personas del espec-
tro. “Que principalmente no desa-
rrollan total autonomía y quedan 
a la deriva, es una preocupación 
constante de las familias ese in-
cierto futuro, por esto es impor-
tante establecer claridad respec-
to a esto”, sostuvo Mancilla. 

En cuanto a las expectativas que 
tienen con la Ley TEA, la fundado-
ra de MotivaTEA, estableció que 
“la ley este orientada especialmen-
te a que Chile institucionalmente 
cuente a nivel de atención en sa-
lud, educación, desarrollo social, 
justicia y todas las demás, con en-
tidades y equipos que presten una 
real atención de ayuda y respaldo”.  

“Que una persona TEA pueda 
llegar a su adolescencia, adultez 
y vejez un nivel aceptable de de-
sarrollo en el ciclo vital, para ello 
es necesario tener equipos de 
acompañamiento y respaldo apli-
cando naturalmente todos los de-
rechos y deberes que esto involu-
cra”, indicó Macarena Mancilla y 
valoró la visualización que les ha 
dado la ley al espectro autista, ya 
que en años anteriores había des-
conocimiento de las característi-
cas y necesidades de las personas 
con TEA. 
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Un total de 186 camas están 
ocupadas de las 240 disponibles 
en albergues de la Región

EL CÓDIGO AZUL HA SIDO ACTIVADO SÓLO EN LOS ÁNGELES 

La primera ola polar que se vivió 
este fin de semana, según indicaron 
desde la Seremi de Desarrollo Social 
y meteorología de la Dirección Ge-
neral de Aeronáutica de Chile-Ca-
rriel Sur (DGAC), debería declinar 
en Concepción a partir de este mar-
tes, tras alcanzar  temperaturas mí-
nimas de un grado celsius, durante 
el sábado, domingo y lunes.  

En tanto, la situación para Los 
Ángeles es que el miércoles debe-
rían subir las mínimas, que han lle-
gado a bajo cero grados. Por tal si-
tuación la Seremi de Desarrollo So-
cial y Familia lleva dos activaciones 
del Código Azul en la capital de la 
Provincia del Biobío y se han entre-
gado más de 120 prestaciones que 
incluyen alimentos, abrigo, kits de 
higiene, derivaciones a albergues 
entre otras. 

En el caso de la Provincia de Con-
cepción, no se ha activado tal códi-
go, ya que eso depende concreta-
mente que las temperaturas sean 
igual o menor a 0° o igual o menor 
a 5° con lluvia. Aunque el resto de las 
activaciones de invierno están fun-
cionando con normalidad.  

El seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz afirmó que “el Código 
Azul es uno más de los dispositivos 
del Plan Protege que se suma a al-
bergues, rutas médicas, rutas so-
ciales, que son parte del programa 
Noche Digna y que buscan es ir en 
ayuda de las personas en situación 
de calle, sobre todo en estos fríos 
días que estamos viviendo”.  

En ese sentido el seremi indicó 
que este año se han sumado dos 
Código Azul, que se traducen en ru-
tas de proximidad que se acercan a 
rucos y entregan servicios a quienes 
pernoctan en la vía pública.   

Con respecto a la utilización de 
camas, de las 240 camas disponibles 
en este momento, 186 ya están sien-
do utilizadas, lo que equivale a un 
77% de ocupación, destacando que 
aún quedan 54 disponibles, de cu-
pos en albergues de toda la Región.   

En Los Ángeles se volverá a tener 
una activación de Código Azul el 
martes 13 de junio a partir de las 17 
horas, para alertar sobre personas 
que se encuentren en riesgo por el 
frío es posible llamar al 800-104-
777 opción 0. 

Desde Concepción, el alcalde Ál-
varo Ortiz, señaló que están en co-
ordinación con el Ministerio de De-
sarrollo Social y Familia, a través 
de la Dirección de Desarrollo Co-
munitario. “Con el área encargada 
de las personas en situación de ca-
lle, estamos trabajando en contac-
to directo con las personas para 
que puedan protegerse en lugares 
muchos mejores que estar pasando 
este frío en la calle y eso lo hacemos 
permanentemente”, dijo. 

La delegada Presidencial de la 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Para determinar la activación de este código se toma en cuenta la disminución de 
la temperatura, pero igualmente existen otros dispositivos de ayuda preparados 
para acoger a las personas en situación de calle en toda la Región. 

de mayor cantidad de albergues y 
recorridos, respecto de los que se 
hacen normalmente para conversar 
con la gente en situación de calle y 
ofrecerle estas nuevas alternativas 
de albergues. “Estamos implemen-
tando esto desde el año pasado y lo 
hemos reforzado estos días”, decla-
ró la delegada. 

Cabe mencionar que el trabajo 
con las personas en situación de 
calle siempre se basa en la volunta-
riedad, es decir, se recurre sólo a la 
conversación para invitarlos a asis-
tir a los albergues, no todos acce-
den.  Acorde al sentido que tiene el 

trabajo que se realiza tanto desde el 
Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia, como de las distintas orga-
nizaciones benéficas, no se les pue-
de obligar. Por ello, la solicitud del 
ministerio es a alertar a las autori-
dades de la presencia de una perso-
na en situación de calle con el deta-
lle de la dirección en dónde se en-
cuentra, para que ellos con sus 
equipo de Ruta de Proximidad, pue-
dan ayudarlos e invitarlos a los al-
bergues.   

Cecilia Bastías Jerez 
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMPLETAMENTE   
equipados están los 

albergues disponibles 
para quienes necesiten 

llegar a un lugar 
confortable. 

están siendo ocupadas, 
hasta la fecha en la Región 
del Biobío, el total de la red 
son 240. 

El 77% de las 
camas de 
albergues 

Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, afirmó que los diferentes dis-
positivos en torno al Código Azul es-
tán funcionando en la Región y agre-
gó que “eso implica que existe 
mayor cantidad de protocolos acti-
vos: albergues, rondas para poder 
encontrar gente en situación de ca-
lle. El Ministerio de Desarrollo So-
cial ha estado haciendo eso duran-
te toda la semana pasada para po-
der entregar la mayor capacidad a 
las personas que necesiten de res-
guardarse en esta situación de frío”. 

En lo concreto, lo que se hace a 
través del Código Azul es disponer 
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Parte licitación para 
construir Complejo 
Fronterizo Pichachén 

OBRAS DE PASO CHILENO-ARGENTINO DEBEN CULMINAR A FINES DE 2025

Por un monto de 15.200 millo-
nes de pesos, desde fines de abril 
de este año, está abierta la licita-
ción para construir el Complejo 
Fronterizo de Pichachén, en la co-
muna de Antuco. 

De acuerdo a lo que se precisa 
en  el llamado, se considera la 
construcción de 3 edificios, con 
una superficie mayor a los 3.500 
metro cuadrados. También se re-
quieren áreas de circulación y es-
tacionamientos. Estos espacios, 
estarán disponibles para el traba-
jo de 40 funcionarios aproximada-
mente, correspondientes al per-
sonal de los organismos como la 
Aduana, el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG), y la Policía de Inves-
tigaciones. Lo anterior, para servir 
de paso internacional con Argen-
tina. 

El seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo confirmó la licita-
ción y aseguró que tiene como ob-
jetivo mejorar la conectividad en-
tre Chile y Argentina en el paso de 
Pichachén, con una inversión de 
15.200 millones de pesos y una ha-
bilitación de tres edificios y esta-
cionamiento.  

Se espera su adjudicación du-
rante los primeros meses del se-
gundo semestre, para iniciar las 
obras en el último trimestre de 
2023, con una proyección de eje-
cución de cerca de 700 días, fina-
lizado a fines de 2025. 

“Todos sabemos que este pro-
yecto se embarca en una iniciati-
va emblemática para la región del 
Biobío. todos entendemos que el 
MOP aquí tiene un compromiso 
con lo que es el desarrollo de la re-
gión, su proyección internacional, 
la integración binacional con Ar-

maron que  las obras significarán 
una mejora en los caminos de la  
Ruta Antuco-Paso Pichachén, la 
cual está en la parte final del dise-
ño de lo que será el proyecto. 

“El compromiso del Ministerio 
es claro, respecto de lo que signi-
fica la vocación que tienen la Re-
gión respecto de su vocación inter-
nacional y lo que significa la co-
nectivdad en esta materia”, agregó 
Hugo Cautivo. 

Hace unos meses, fue el alcalde 
de Antuco, Miguel Abuter, quien 
confirmó el tercer llamado a lici-
tación del paso fronterizo.   

A fines del año pasado, el jefe co-
munal indicó a Diario Concep-
ción que  esta iniciativa vendría a 
mejorar la calidad en la atención 
y condiciones laborales. 

“Se tendría un control mucho 
más expedito, más confortable. 
Todos los servicios que están en la 
aduana, como por ejemplo la PDI 
y el SAG, van a poder atender me-
jor a la gente y con mayor tecno-
logía”, dijo el alcalde Abuter. 

También, la inversión en Picha-
chén tuvo eco en Argentina. 

 Nelson Fuentes, intendente de 
El Cholar (Neuquén, Argentina) 
agradeció las gestiones e inversio-
nes chilenas. “Traigo el firme com-
promiso de arrancar con el pro-
yecto del asfalto de la Ruta 6 y la 
Ruta 21. Queremos que Pichachén 
no sea solamente un paso turísti-
co, sino que también comercial. 
Hoy los camiones que están sa-
liendo del portón con combusti-
ble. Si Pichachén estuviese en las 
condiciones que tiene que estar, 
con pavimento, se ahorrarían 400 
km”, dijo.
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Trabajos comenzarán en el último 
trimestre de 2023, con una 
proyección de ejecución de cerca de 
700 días. Se contemplan edificio 
para la Aduana, el Servicio Agrícola 
y Ganadero (SAG), y la Policía de 
Investigaciones.

gentina, mejorando las condicio-
nes que hoy día operan distintos 
servicios en todo lo que significa 
el intercambio de pasajeros y de 
carga”, dijo Cautivo.  

 A renglón seguido, Cautivo in-
dicó que “nosotros hoy día esta-
mos esperando con este proyecto, 
que ya en este momento está en 
plena etapa de licitación, el poder 
generar mejoras sustanciales, des-
de el punto de vista lo que signifi-
ca hoy día, todo lo que es el inter-
cambio migratorio entre dos paí-
ses hermanos. Tenemos aquí 
proyectados con cerca de tres mil 
quinientos metros cuadrados, que 
van a prestar servicios para 40 fun-
cionarios de forma permanente”. 

En la misma línea, destacó que 
la construcción de lo mandatado 
significará un cambio sustancial 
respecto de lo que existe hoy. 

“Además, va a permitir una am-
pliación respecto del tiempo en 
que presta servicio. Recordemos 
que hoy, por las actuales condicio-
nes de funcionamiento, no es po-
sible que se mantenga operativo 
durante un largo periodo del año, 
sobre todo cuando comienza el 
periodo invernal”. 

También, desde el MOP confir-
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cobraban hasta 10 mil pesos 
por cuidar los automóviles 
durante el partido.  

En el supuesto 
estacionamiento  

19
personas se evaluaron de 
forma completamente 
gratuita y a 13 se les 
entregaron lentes.

AUTORIDADES ASEGURAN QUE NO EXISTEN DENUNCIAS

Al menos una treintena de vehí-
culos fueron robados por descono-
cidos en un estacionamiento infor-
mal en las cercanías del Parque Cos-
tanera Bonilla, casi al frente del 
estadio Ester Roa, mientras se dis-
putaba el partido de Chile vs Cuba 
durante la tarde de este domingo. 

La situación se generó pese a que 
personas estaban cobrando hasta 
$10 mil por el acceso de cada automó-
vil. Tras el compromiso, los propieta-
rios encontraron sus automóviles con 
vidrios “reventados” o rotos, y en va-
rios casos con robo de especies. 

 
Llamado a denunciar 

Este lunes, a menos de 24 horas 
del compromiso, autoridades loca-
les se refirieron al reprochable epi-
sodio. El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, detalló que todavía no 
existen denuncias. 

“Se habla de 20, 30 o 50 (vehícu-
los afectados) según lo que me he in-
formado por los medios de comuni-
cación. De acuerdo con la delegada 
no existen denuncias formales, por 
lo tanto, no podemos saber el ante-
cedente exacto. Uno se preocupa, 
aunque sea uno, 30 o 50 vehículos, 
todos tienen la misma importan-
cia”, lamentó el jefe comunal. 

“Rechazamos categóricamente 
estos hechos. Incluso hubo inescru-
pulosos que cobraron hasta $10 mil 
por cada automóvil, y cuando llega-
ba cada propietario no estaban”, 

Robaron numerosos vehículos 
durante partido de Chile en Concepción
Por lo menos 30 vehículos, según testigos, fueron robados o vandalizados,  durante 
partido de La Roja en el Estadio Ester Roa Rebolledo, este domingo. 

agregó Ortiz. 
¿Faltó más seguridad? Desde la 

vereda municipal aseguran que, tras 
lo acordado en las reuniones de co-
ordinación previas al partido, se les 
encargó patrullar en sectores resi-
denciales aledaños al estadio, “lo 
cual se hizo”, aseguró el alcalde. 

Por su parte, la delegada presi-
dencial del Biobío, Daniela Dres-
dner reiteró la invitación a denun-
ciar para dar paso a la persecución 
del delito y encontrar a los culpa-
bles. “Nosotros lo que hicimos fue 

FOTO: CEDIDA

priorizar sectores residenciales 
para proteger a la gente que habita 
ahí”, sostuvo en línea con Ortiz. 

Asimismo, hizo un llamado a con-
ductores a no utilizar estaciona-
mientos que no estén permitidos, 
como en este caso. “Eso también es 
una precaución que debemos to-
mar todos en conjunto (…) Lamen-
tamos profundamente lo que ocu-
rrió”, cerró.

En el Hogar Santa Teresa de Cal-
cuta de Fundación Las Rosas se 
realizó el operativo que atención a 
19 adultos mayores, que recibieron 
atención oftalmológica y lentes óp-
ticos gratuitos. 

El equipo del Centro Médico 
Coalivi,  realizaron exámenes de 
tamizaje visual a 19 personas y se 
determinó que 13 necesitaban len-
tes ópticos de lejos y/o cerca, mien-
tras que otros 7 fueron derivados al 
Centro Médico Coalivi, dadas otras 
patologías. 

En la ocasión, Carlos Garrido, 
residente de la institución, mani-

Con operativo Coalivi celebró 43 años
toy más hábil”. 

La directora ejecutiva de Coalivi 
María Pía Mayora, explicó que “es-
tas acciones van en directa rela-
ción con el fin social que tiene nues-
tra institución, para nosotros es 
muy importante entregar este ser-
vicio a todos quienes no pueden 
costearlo y lo necesitan”. 

Por su parte, la jefa Regional Fun-
dación Las Rosas en Bío Bío, Faridi 
Juri, enfatizó en que “además del 
impacto que tendrá para ellos el 
poder mejorar sus lentes, estas ac-
ciones los hacen sentirse impor-
tantes y acompañados”.

FOTO: CEDIDA COALIVI

festó que agradece este tipo de ins-
tancias, porque muchas veces sien-
te que están olvidados, y que aho-
ra podrá ver mejor. Además, ex-
presó que se siente feliz en este 
lugar donde “he rejuvenecido, es-

 Forestín celebró  
su cumpleaños con 
un llamado a cuidar 
los ecosistemas 
boscosos

 FOTO: CEDIDA CONAF

El símbolo de la Corporación 
Nacional Forestal (CONAF) ce-
lebró sus 47 años junto a más de 
100 niñas y niños del Colegio 
Bautista de Concepción, y diez 
embajadores de distintas insti-
tuciones de la región. Focaliza-
do en la educación ambiental, el 
símbolo de la Corporación Na-
cional Forestal (CONAF) cele-
bró en una jornada que unió a 
más de diez corpóreos de distin-
tas instituciones de la Región 
del Biobío. 

Durante la actividad, las y los 
embajadores de Carabineros, 
Contraloría General de la Re-
pública, Poder Judicial, Corma, 
EFE, Coaniquem, entre otros 
organismos y asociaciones, se 
unieron para llamar al cuidado 
del medio ambiente y la preven-
ción de los incendios forestales. 

El director regional de CO-
NAF, Rodrigo Jara, señaló que 
“las niñas y niños son los prin-
cipales agentes de cambio. Por 
ello, creemos sumamente nece-
sario que desde muy pequeñas 
y pequeños se les genere con-
ciencia acerca de estos temas 
medioambientales”. 

Por su parte, la seremi de 
Agricultura (s), Fabiola Lara, va-
loró la iniciativa. “Junto con ce-
lebrar a Forestín en su cumplea-
ños, hoy también festejamos y 
aplaudimos su larga trayecto-
ria realizando educación am-
biental por la defensa y protec-
ción de nuestros ecosistemas 
boscosos”, indicó. 

Cabe recordar que hace 47 
años, un 12 de junio de 1976, 
Forestín fue rescatado de un in-
cendio forestal por unos briga-
distas, quienes lo llevaron a un 
parque nacional para ser cui-
dado y alimentado por los guar-
daparques de la corporación, y 
pasó a convertirse en el emba-
jador de la Corporación.
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LA SEGURIDAD  
se priorizó en los sectores 

residenciales, según indicó la 
delegada Presidencial de la 

Región del Biobío. 

EN EL CONTEXTO  del 43 
aniversario de Coalivi realizaron 
operativo en hogar de ancianos. 
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“Los Lirios”: un barrio  
que refleja el empuje 
de la tradición penquista

SECTOR ESTÁ RODEADO DE ÁREAS VERDES, EQUIPAMIENTO Y SERVICIOS

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Organización de los vecinos ha sido 
clave en el desarrollo del lugar. Hoy 
luce los avances comparables en la 
arquitectura urbana inicial y actual.

PASEO CALLE 5 entrega 
opciones de esparcimiento 
rodeado por una frondosa 

vegetación que invita al relajo. 

CALLE GOROSTIAGA es 
una de las arterias 
principales por donde 
circulan los vecinos del 
lugar.

JUEGOS INFANTILES EN LOS 
LIRIOS ofrecen distintas 

opciones para toda la familia. 

PASEO PEATONAL CANAL 
NONGUÉN forma parte importante 
de la historia del barrio.
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El Director del Hospital señaló que se trató de un trabajo arduo que demostró la 
capacidad de atender a animales mayores en contextos de emergencia, como lo 
fueron los incendios del verano pasado.

Hospital de Animales Mayores 
cerró tratamiento de caballos 
quemados durante incendios

LUEGO DE VARIOS MESES DE RECUPERACIÓN EQUINOS FUERON DADOS DE ALTA

El Hospital de Animales Mayo-
res de la Facultad de Ciencias Vete-
rinarias dio de alta al último ejem-
plar equino que estaba bajo su car-
go, como parte de los esfuerzos de 
rehabilitación de animales tras los 
incendios del mes de febrero. Se tra-
tó de la yegua “Inquieta”, la que fue 
retirada por su dueño, Luis Valde-
rrama Insunza, y llevada hasta su 
hogar en la localidad de Paso Hon-
do, Región de Ñuble. 

Con esto, se dio el cierre de un ar-
duo trabajo que involucró al perso-
nal de la clínica y de la Universidad 
de Concepción, así como a profesio-
nales del Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG) y del Ejército. 

El director del Hospital de Anima-
les Mayores, Ignacio Cabezas Ávila, 
hizo un recuento de lo que fueron 
estos casi cinco meses de trabajo. 
Los animales ingresaron desde el 15 
de febrero, provenientes de localida-
des afectadas por los incendios 
como Yungay, Quillón, San Rafael, 
Coelemu y Quirihue. Se trató de sie-
te ejemplares, con quemaduras que 
fueron del rango entre 40% y 70% del 
cuerpo quemado. “Los fuimos dan-
do de alta desde los 25 hasta los 70 
días, allí liberamos a la mayoría. La 
última se demoró porque espera-
mos a que incrementara su canti-
dad de pelo, pero ya se encontraba 
estabilizada. Con esto, cerramos el 
proceso de rehabilitación de los ani-
males, desde el punto de vista mé-
dico y de enfermería”, dijo. 

El hospital, que funciona al alero 
del Departamento de Ciencias Clí-
nicas de la Universidad, asumió la 
responsabilidad de ser tenedor del 
SAG, es decir, este organismo públi-
co era el responsable de los anima-
les ante sus dueños, pero el proce-
so de rehabilitación se realizó por 
completo en estas dependencias. 

En un inicio, el trabajo fue com-
plicado, tanto por la gravedad de la 
situación como por la falta de insu-
mos. “Pero pudimos ajustarnos y 
mantener a animales que por sus 
condiciones podrían haber sido 
considerados en otros lados como 
eutanasia”, indició Cabezas. “Fue 
un trabajo arduo, 24 horas al día 
estuvimos con estos animales. Los 
primeros 45 días fueron de una can-
tidad de trabajo enorme hasta que 
los pudimos estabilizar, pasaron de 
tratamiento de gran quemado a tra-
tamiento de heridas de segunda in-
tención o abiertas”, agregó. 

Como los incendios fueron du-
rante el mes de febrero -y varios 
profesionales  estaban de vacacio-
nes- comenzaron la tarea cuatro 
veterinarios, un estudiante egresa-
do y un auxiliar, de parte de la Uni-
versidad. A ellos se agregó personal 
del Ejército: tres veterinarios y cin-
co enfermeros. Luego se sumó un 
segundo grupo, de dos veterinarios 

y cinco enfermeros, que se queda-
ron por 30 días. 

Esta gran cantidad de hombres y 
mujeres profesionales se explica por-
que los pacientes quemados no pue-
den dejar de atenderse, por lo que se 
establecieron turnos de noche. “Es 
necesario mantener su hidratación 
y aplicación de suero, además de ob-
servarlo. Ellos estaban 24 horas con 
control de dolor, entonces por cada 
caballo quemado había que estar el 
día completo con un veterinario y 
dos enfermeros”, detalló. 

Los buenos resultados del pro-
ceso, en que se recuperó el 100% de 
los animales atendidos, dan para 
sacar conclusiones alegres. “Pudi-
mos dar respuesta como hospital a 

heridas que son de mucha comple-
jidad, a partir de un trabajo arduo 
y con mucho empeño. Las autorida-
des, como el ministro de Agricultu-
ra y el Gobernador Crisóstomo, de-
terminaron que las condiciones que 
se tenían eran las de base para un 
hospital, aunque siempre se puede 
mejorar”, dijo. 

Respecto al trabajo futuro, el Di-
rector señaló que esperan “educar a 
la comunidad y a los especialistas 
con las experiencias que tenemos, 
queremos transferir nuestros cono-
cimientos a todas las personas que 
estén interesadas en recibirlos”.
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Santa Bárbara, Antuco, Quilaco y 
Alto Biobío son comunas cordillera-
nas que concentran alrededor de 
215 empresas formales de turismo, 
sector que fue particularmente gol-
peado por la pandemia e incendios. 

 Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo del Bio-
bío señaló que “el enfoque del turis-
mo regional para las vacaciones de 
invierno (y otras estaciones) que es-
tamos promoviendo es, primero, 
preferir siempre operadores turísti-
cos formalizados y, lo segundo, es 
apoyar a la economía local. Tene-
mos un sector turístico regional muy 
golpeado   por diversos motivos”. 

También destacó que las comunas 
que son del sector cordillerano “que 
pueden resaltar para las vacaciones 
de invierno como destino caracterís-
tico de esta estación, son Santa Bár-
bara, Quilaco, Antuco y Alto Biobío”. 

En cuanto a la cantidad de pymes 
turísticas formales registradas en el 
SII en la Región del Biobío, el sere-
mi de Economía, Fomento y Turis-
mo detalló que “en total son 6.148 
empresas  que en su mayoría co-
rresponden a la provincia de Con-
cepción (1.389), hablamos de servi-
cio de transportes de pasajeros; alo-
jamientos; alimentación y alquiler 
de equipos recreativos, agencias de 
viajes y operadores turísticos, entre 
otros”. (ver tabla). 

Hernán Hernández, presidente 
de Contur Biobío, que es una aso-
ciación gremial de Turismo de la 
zona de Los Ángeles, coincidió con 
lo planteado por el Seremi de Eco-
nomía en cuanto a la importancia 
que posee para el sector  lograr que 
los visitantes prefieran destinos 
dentro de la Región. 

“Tras la pandemia y los incen-
dios donde hubo muchas restric-
ciones, las empresas turísticas se 
dedicaron a realizar capacitación 
de forma de estar especialmente 
preparados para brindar una mejor 
oferta turística en 2023, en espe-
cial, en destinos como el volcán An-
tuco y Laguna del Laja  donde tene-
mos la esperanza que el sector pue-
da repuntar, ya que somos la única 
zona de nieve y cordillera habilita-

miento por parte 
de Sernatur Bio-
bío de una Guía 
Turística de Arau-
co que incluyen 
guías digitales de 
7 comunas, se es-
pera la participa-
ción de artesanos, 
empresarios y 
hasta un cantau-
tor mapuche, 
además de la pre-
sencia de alcaldes 

de Arauco y Lebu, la alcaldesa de 
Chue llegaría en la tarde y se con-
taría además con una degustación 
de kuchenes de Contulmo. 

 
Inyección de recursos 

El representante regional de la car-
tera de Economía, Fomento y Turis-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

JAVIER SEPÚLVEDA, SEREMI DE ECONOMÍA ENTREGA DETALLES SOBRE EL FOCO REGIONAL E INVERSIÓN. 

Turismo de invierno: llaman a 
preferir pymes formalizadas de Biobío

Santa Bárbara, Antuco, Quilaco y Alto 
Biobío son comunas cordilleranas que 
concentran alrededor de 215 empresas 
formales de turismo, cuyo sector fue 
especialmente golpeado por la 
pandemia y los incendios. Hoy se 
realizará el lanzamiento de una guía 
turística para 7 comunas de Arauco. 

mo , detalló que “el año pasado estu-
vimos entregando más $ 2 mil millo-
nes a micro, pequeñas y medianas 
empresas exclusivamente del sector 
turístico junto a algunas actividades 
de promoción ( fiestas costumbris-
tas) que algo ayuda a sortear los mo-
mentos más difíciles”. 

Otro punto relevante para el se-
remi de Economía es que “destinos 
de invierno y con nieve como Antu-
co, Laguna del Laja y el Parque de 
Laguna del Laja y toda la zona que 
va desde Santa Bárbara hasta Alto 
Biobío y Quilaco existen 215 em-
presas que son prestadores turísti-
cos, muchas de las cuales están re-
gistradas en Sernatur, formales y 
que pueden dar boleta”. 

FOTO: CARDINAL ADVENTURE

clismo entre otras donde debemos 
considerar  la activación de destinos 
como Saltos del Laja, Angostura del 
Biobío, Rere, Yumbel y Los Ángeles”. 

 
Nueva Guía Turística de Arauco 

Hoy martes 13 de junio a las 12:00 
horas está programado el lanza-
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 6.148 son las empresas de turismo formales que 
están registradas en Sernatur y el Servicio 
de Impuestos Internos.

Concepción 1389

Los Ángeles 974

San Pedro de la Paz 413

Talcahuano 403

Tomé 302

Coronel 284

Arauco 244

Hualpén 227

Cabrero 175

Chiguayante 171

Cañete 129

Penco 125

Curanilahue 110

Mulchén 110

Santa Bárbara 106

Nacimiento 95

Laja 84

Lota 84

Yumbel 83

Hualqui 78

Lebu 65

Los Álamos 60

Tucapel 59

Santa Juana 57

Tirúa 57

Antuco 44

Contulmo 44

Quilleco 36

Negrete 35

Quilaco 33

Alto Biobío 32

Florida 31

San Rosendo 9

Turismo
regional

de invierno

da en la Región”, afirmó el presiden-
te de Contur Biobío. 

El dirigente gremial señaló ade-
más que “creemos que este invierno 
puede ser al salto cuantitativo para 
que despegue el turismo de monta-
ña y de nieve con actividades de 
outdoor, cabalgatas, trekking y ci-

ANDRÉS ORENA P.
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Fue en la Comisión de Pesca y 
Borde Costero del Consejo Regional 
del Biobío que el Ejecutivo en la Re-
gión, representado por el jefe de Di-
visión de Fomento e Industria del 
Gore, Iván Valenzuela, reafirmó su 
defensa de la actividad pesquera 
local. 

Lo anterior, frente a declaracio-
nes emanadas los últimos días des-
de la vecina Región de Ñuble, don-
de se levantaron reclamos por el 
uso de la zona marítima comparti-
da por ambas regiones. Las críticas 
fueron completamente desestima-
das por Valenzuela, quien subrayó 
que la actividad pesquera en el Bio-
bío se ajusta plenamente al cumpli-
miento de la ley.  

“Queremos decir que los pesca-
dores de la Región del Biobío están 
trabajando y están operando de 
acuerdo a lo establecido en la ley. No 
están infringiendo ninguna disposi-
ción reglamentaria, están cum-
pliendo todas las condiciones es-
tablecidas en los marcos regulato-
rios de nuestro país. Pero nosotros 
como Gobierno Regional, Consejo 
Regional, pescadores, la Dirección 
Zonal de Pesca, estamos atentos a 
las condiciones que se están dando 
y a las declaraciones que se han he-
cho, porque de una u otra forma 
poner ciertas restricciones va afec-
tando la generación de empleo en la 
Región del Biobío, la inversión y las 
actividades productivas, y en eso 
estamos atentos. Defender todos 
los sectores económicos de la Re-
gión del Biobío y poder avanzar en 
su desarrollo”, puntualizó el jefe de 
División del Gore. 

“Si se pusieran más restricciones 
va repercutiendo en la generación 
de empleo. Una embarcación de 
sardina anchoveta anda en prome-
dio con 10 trabajadores. Si tuviéra-
mos 300 embarcaciones, estamos 
poniendo en riesgo 3 mil puestos de 

Gore y tensión con Ñuble: 
pescadores “operan de 
acuerdo a la ley”
Jefe de División, Iván Valenzuela, reafirmó su postura de defensa 
de los pescadores del Biobío y descartó cualquier controversia 
con Ñuble, quienes alegan que un permiso que fue prorrogado 
los dejaría en desventaja respecto del recurso marino. 

FOTO: GORE

trabajo, más todo el encadena-
miento que está involucrado: las 
plantas, las prestaciones de servi-
cios, el transporte, incluso los alma-
cenes que les venden los alimentos 
para que puedan embarcarse. Es 
importante el encadenamiento. 
Por cada puesto de trabajo directo, 
dependiendo de los sectores econó-
micos, hablamos de tres a cuatro 
puestos de trabajo indirectos. Si 
estamos hablando de 3 mil, esto lo 
multiplicamos por cuatro, estamos 
hablando de 12 mil puestos de tra-
bajo aproximadamente y eso es im-
portante poderlo señalar”, agregó. 

Por su parte, la presidenta de la 
Comisión de Pesca del Core, con-
sejera Marcela Tiznado, señaló que 
“estaremos desde ahora para ade-
lante con todo lo que significa la 
defensa de la pesca de nuestra Re-
gión de Biobío por parte del Con-
sejo Regional, por lo tanto quere-
mos estar presentes no solamente 
en esta temática que hoy día les 
afecta, sino principalmente en lo 

que se viene, que es la Ley de Pes-
ca. Nos interesa enormemente 
mantener los puestos de trabajo, 
nos interesa no solamente los em-
pleos directos que se generan a 
propósito de la pesca de los pelá-
gicos, sino también las activida-
des conexas. ¿Cómo repercute en 
la pesca, en la economía local? Va-
mos a estar nosotros defendiendo 
los empleos de la región”. 

Lilian Troncoso, directora Zo-
nal De Pesca y Acuicultura, quien 
también estuvo presente en la se-
sión de la Comisión del Consejo 
Regional, manifestó que “de acuer-
do a la normativa, existe un acuer-
do de trabajar en la primera milla, 
que quedó abierta para la Región 
del Biobío tras la separación y eso 
es lo que hoy se mantiene y va a re-
gir, al menos, cinco años más. El 
tema es que se hizo una revisión de 
ese acuerdo y se va a mantener por 
cinco años más (…) Es importan-
te que la actividad pesquera se pue-
da seguir realizando en aquellas 

zona marítima. 
Los pescadores de Cobquecura 

aseguran que la operación de gran-
des embarcaciones provenientes 
del Biobío afectan su actividad pes-
quera. 

“Al pasar todas estas embarca-
ciones por el sector nos dejan sin 
pescado a nosotros que somos los 
que realmente vendemos el pesca-
do a la población de Chile, a los lu-
gares, a los restaurantes. En cambio, 
ellos entregan todo lo que ellos sa-
can a las grandes industrias, esa es 
la diferencia, y de paso barren con 
todo”, señaló Palmira Bastías, presi-
denta de los Pescadores Artesana-
les de Cobquecura. 

Por su parte, Adrián Cañicul, pes-
cador artesanal de la misma comu-
na, detalló que “los barcos nos afec-
tan harto porque se acercaron mu-
cho donde trabajamos nosotros. 
Llegando los barcos se llevan toda 
la sardina y se va la sierra, y desapa-
rece la corvina”. 

 
Experto UdeC 

El Doctor en Oceanografía de la 
Universidad de Concepción, Luis 
Cubillos, señaló que “el efecto total 
está bastante resguardado como 
para que animales como lobos ma-
rinos u otros mamíferos y aves, in-
cluso, puedan también usar a la sar-
dina común y a la anchoveta. El 
tema está en que si esto comienza 
a ser frecuente y persistente, enton-
ces podría haber una afectación lo-
cal que no se desea”. 

En la misma línea, el experto se re-
firió a las actuales cuotas de extrac-
ción y dijo que “en un ambiente 
cambiante , los recursos a los que 
nosotros accedemos regularmente 
dentro de nuestras regiones van a 
sufrir alguna alteración y allí, segu-
ramente, se va a necesitar algún re-
glamento o una resolución”.
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PARTICIPANTES en la 
reunión de la comisión 

de Pesca y Borde Costero 
del Consejo Regional.

aportes que se ha mantenido de 
forma histórica la pesca de sardi-
na y anchoveta en ambas regiones. 
Es necesario avanzar en una con-
versación más asociada”. 

 
Reclamo desde Ñuble 

Desde la Región de Ñuble se ha 
planteado la problemática que se 
origina debido a que la zona marí-
tima compartida por ambas regio-
nes no fue separada, tras la división 
administrativa de ambos territo-
rios en 2018. Lo que ha permitido, 
a través de un permiso que fue pro-
rrogado recientemente, que la pes-
ca del Biobío opere en el mar del Ñu-
ble. En este sentido, el gobernador 
regional de Ñuble, Óscar Crisósto-
mo, junto a pescadores artesanales 
y dirigentes de Cobquecura recla-
man que esta situación afecta al re-
curso marino de la nueva región, 
con la presencia de barcos pesque-
ros, y también al Santuario de la 
Naturaleza habitado por lobos ma-
rinos que se ubican en la misma 
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EMPRENDIMIENTO DE DOS HERMANOS DE FLORIDA ES APOYADO POR SERCOTEC

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Matías Alarcón es nutricionista 
de profesión. Mientras espera a su 
hermano Diego, quien se encuentra 
participando de una ceremonia de 
entrega de reconocimiento a nego-
cios destacados de 2022 como fun-
dador de la Cervecería Entre Ru-
tas, cuenta que está a cargo del con-
trol de procesos de la empresa, 
específicamente, de la calidad e ino-
cuidad del producto.  

Se trata de un emprendimiento 
que innova al utilizar agua certifica-
da de vertiente obtenida de la par-
cela donde se fabrica cerveza de 
manera artesanal, y que tiene lu-
gar en la comuna de Florida, Re-
gión del Biobío.  

“Somos una cerveza artesanal 
que está caracterizada por tener 
entre sus ingredientes principales. 
agua de vertiente. Es más pura y es 
sometida a un proceso de filtración 
para disminuir el contenido de mi-
croorganismos y sedimentos. Que-
remos demostrar que nuestra cer-
veza cuenta con ingredientes de 
alta calidad y una particular pure-
za en su proceso de elaboración”, 
destacó el nutricionista. 

 
Variedades 

De acuerdo con el emprendedor, 
Cervecería Entre Rutas cuenta con 
tres variedades. “Contamos con ám-
bar que se llama “Huilco”, que posee 
4.8 grados de alcohol, de tonos lige-
ros y un sabor característico a cilan-
tro cuyo valor es de $2.800 y el for-
mato es de 230 centímetros cúbicos 
(cc); además de la “Stout” y la “Red 
Hot” con 6.4 grados de alcohol”, ex-
plicó Matías. 

Adicionalmente, existen forma-
tos en Growler (envase de vidrio) 
tanto de un litro como de 1.9 litros 
de cerveza, que posteriormente es 
posible reutilizar (rellenar) y que 
incluye la posibilidad de un des-
cuento aplicado al momento de la 
compra. 

Para adquirir las cervezas es po-
sible solicitarlas a través de redes so-
ciales buscando su nombre: Cerve-
za Entre Rutas NSA. y, posterior-
mente, coordinar el despacho a 
domicilio. 

Cervecería “Entre Rutas” innova con el uso 
de agua de vertiente en el proceso artesanal
Empresa comenzó en 2021, en Florida. Cuentan con tres variedades y formatos de 230 (cc); además de 
growler de un litro y 1.9 litros, respectivamente. 

vas variedades. “De hecho se viene 
una cerveza con tonos característi-
cos de whisky añejado en roble con 

mayor contenido etílico (12 grados) 
que queremos lanzar en diciembre 
de este año”, adelantó.

Orígenes 
“Comenzamos en 2021, de forma 

más artesanal y en 2022 partimos 
con la creación de la fábrica en Flo-
rida y ahora en 2023 ya estamos tra-
bajando de lleno en la producción 
de cerveza y avanzando en la opti-
mización de los procesos orienta-
das a mejorar la calidad y variedad 
de los productos”, comentó Alar-
cón. 

Requerido acerca de cuánto han 
invertido hasta la fecha, el empren-
dedor dijo que la cifra se acerca a los 
$40 millones. “Ahora recibimos el 
apoyo de Sercotec para ayudarnos 
con los procesos legales ( formaliza-
ción) para así poder iniciar la co-
mercialización”, señaló. 

 
Proyecciones 

En cuanto a las proyecciones, en-
tre sus primeros objetivos, está el 
poder expandir su negocio a todo el 
país y luego buscar la internaciona-
lización, junto con ir sacando nue-

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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GROWLER  de  
un litro y 1.9 litros 
son parte de los 
formatos que se 
ofrecen 
actualmente.

MATÍAS ALARCÓN 
explica las ventajas 
comparativas de la 
cerveza que producen en 
su emprendimiento.
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Amaro Valdés, Amparo 
Cartes, Baltazar Adasme, 
Carmina Badano y Mario 
Curinao son los 
integrantes de Onírica. 

La canción fue grabada 
en Concepción, con la 
coordinación y 
producción general de 
Keka Ojeda.

La mezcla se efectuó en 
Santiago, a cargo de 
Guido Nisenson, 
ingeniero y productor 
argentino.

Banda, integrada por músicos de 17 y 18 años, busca ganarse 
un lugar en la escena penquista.

La colección de Bustos 
inauguró  la IX Temporada 
de Exposiciones Talento 
Nacional. 

El inicio de un 
atractivo ciclo 

En las primeras 48 horas 
desde su publicación, 
“Hoguera” superó las mil 
reproducciones. 

Buen recibimiento 
en Spotify 

Grupo local Onírica 
lanzó “Hoguera”,  
su primer single

DISPONIBLE EN LAS PRINCIPALES PLATAFORMAS DIGITALES

Que la Región tiene una inagota-
ble “cantera” musical es algo que se 
confirma casi día a día. Periódica-
mente aparecen nuestras propues-
tas, y una de las que quiere ganarse 
un espacio en el panorama local es 
Onírica, banda formada por jóvenes 
de 17 y 18 años que recientemente 
lanzó “Hoguera”, su primer single, 
en todas las plataformas digitales.  

La banda, formada por Amaro 
Valdés en voz, piano y batería, Am-
paro Cartes O. en voz, guitarra y ba-
tería, Baltazar Adasme en voz, gui-
tarra y batería, Carmina Badano en 
violín y Mario Curinao en el bajo 
eléctrico, debuta con una composi-
ción que se define como un viaje so-
noro, que comienza a completarse 
poco a poco, sumando cada vez 
nuevos sonidos y colores; violines, 
guitarras y voces que se armonizan 
en una orgánica y agradable danza 

FOTO: CEDIDA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

 FOTO: DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UBB

A nivel local, es una figura que 
hace décadas se destaca dentro 
del mundo de las artes visuales. 
Por ello, que se realice una mues-
tra donde se repase su importan-
te carrera sin dudas es relevante. 
Desde la semana pasada, y hasta 
el 27 de junio, estará en el hall de 
Extensión UBB la colección “José 
Bustos: 60 años de trayectoria pic-
tórica”, que además marca el ini-
cio de la IX Temporada de Expo-
siciones Talento Nacional. 

“No esperaba la llegada de tan-
ta gente en la inauguración, mu-
chos se habían justificado por la 
lluvia. Me invitaron de Extensión 
UBB y tengo altas expectativas 
para las semanas que dure la ex-
posición. En las tardes me acerco 
hasta ahí para acompañar a la 
gente que la visita. Espero que 
también lleguen estudiantes”, in-
dicó Bustos.  

Además, el artista comentó que 
“es una retrospectiva de 60 años 
de mi quehacer artístico y gestor 
cultural, donde he tratado de di-
fundir las artes plásticas a toda la 
gente, especialmente en los luga-
res más apartados de los centros 
culturales, dirigiendo grupos de 
pintores a traves de jornadas pic-
tóricas in situ. Las obras en exhi-
bición correspondes a una sínte-
sis de emociones experimenta-
das de gentes y lugares de Biobío 
y de la Novena Región. De dichas 

zonas del país se han plasmado en 
la tela los temas más caracterís-
ticos según las visiones e ismo de 
cada artista..  

En la ceremonia dio la bienve-
nida el director de Extensión UBB, 
Hernán Barría Chateau, quien 
además, estuvo acompañado por 
Héctor Campos Molina, coordi-
nador de Grupos Artísticos de la 
misma unidad, junto al propio 
Bustos, quien se refirió al signifi-
cado de esta actividad y también 
pudo dialogar con los presentes.  

 
Creador versátil 

El artista José Bustos Soto ha 
trascendido en la Agrupación de 
Pintores y Escultores de Chile 
(APECH), además de diversas or-
ganizaciones de artistas plásti-
cos en comunas de Biobío, Ñuble 
y Araucanía. También ha ganado 
concursos, además de participar 
en la organización de otros.  

En esta ocasión, exhibe 14 
obras, en la técnica de óleo con es-
tilo puntillista y surrealista.

rimentado y respetado productor e 
ingeniero de sonido (Soda Stereo, 
Gustavo Cerati). 

“Esto es el comienzo de cumplir 
un sueño, con grandes amigos mu-
sicales”, dijo Amaro Valdés. 

Por su parte, Amparo Cartes indi-
có que “estamos felices por que en 
48 horas superamos las más de 1000 
reproducciones solo en Spotify. Es 
el inicio de nuestra carrera musical 
y de nuestra historia juntos como 
banda Onírica”.  

Más allá de lo relacionado al lan-
zamiento de este primer single, la 
banda apunta a construir un cami-
no caracterizado por la sensibili-
dad sonora y un amplísimo sentido 
creativo musical. Esto último quie-
re verse reflejado en sus letras y rit-
mos, donde buscan incluir estilos 
como el jazz, indie, pop y rock. 

sonora.  
La canción fue grabada en Con-

cepción, con la coordinación y pro-
ducción general de Keka Ojeda y 
bajo la producción musical de Er-
win Cartes (Club Calaca, Energú-
meno). La mezcla se efectuó en San-
tiago, a cargo de Guido Nisenson, in-
geniero y productor argentino, que 
destaca en su trayectoria por su tra-
bajo con artistas como Charly Gar-
cía, Spinetta y Andrés Calamar, Los 
Tres y Joe Vasconcellos, entre otros. 
En la masterización trabajó, en Bue-
nos Aires, Eduardo Bergallo, expe-

UBB exhibe muestra que 
repasa la trayectoria 
artística de José Bustos
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SEGUNDA FECHA DEL TORNEO ABSOLUTO

En una intensa jornada de com-
petencia, el destacado lanzador 
penquista, Andrés Daza, se coronó 
como campeón nacional en la se-
gunda fecha del campeonato de 
Longcasting, celebrado en la ciu-
dad de Curicó. Con un impresio-
nante lanzamiento de 232,5 me-
tros en la categoría de 125 gramos, 
Daza se consagró así como el me-
jor de Chile en esta disciplina. 

La competencia reunió a los 
principales exponentes del 
Longcasting del país, quienes de-
mostraron su destreza y habilidad 
en seis intensos tiros. El campo de 
juego brindó las condiciones idea-
les para que los lanzadores desple-
garan su técnica y potencia en bus-

Penquista se llevó el 
oro en el Nacional de 
Longcasting en Curicó
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Con un lanzamiento de 232.5 metros, el especialista Andrés 
Daza, se posicionó como el mejor de Chile en la categoría de 
125 gramos, en una reñida competencia. Su próximo desafío: 
romper el récord nacional en los 150 gramos.

Va por nuevos logros 
El próximo desafío para Daza será 

el campeonato nacional de sep-
tiembre, donde competirá en la ca-
tegoría de 150 gramos. Acerca de 
este evento, el campeón manifestó 
que, “el plomo de 150 gramos es el 
que más me gusta. Actualmente os-
tento el récord nacional en esta ca-
tegoría y espero poder romperlo. 
Tengo tiempo para perfeccionar mi 
técnica y llegar en óptimas condi-
ciones a ese torneo”. 

Con estas destacadas actuacio-
nes, Andrés Daza se posiciona como 
uno de los referentes de la especia-
lidad en el país, y una de las más 
fuertes cartas sudamericanas.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ca de alcanzar la mayor distancia 
posible. 

Una victoria que no fue tarea fá-
cil, con pruebas que fueron reñidas 
hasta el último tiro, tal como co-
mentó Daza. “Fue un campeonato 
muy peleado, donde hasta el último 
tiro nada estaba dicho. Cometí va-
rios cortes en búsqueda de los me-
tros, pero finalmente logré un lan-
zamiento sólido que me aseguró el 
campeonato. Estoy pasando por 
un buen momento, adquiriendo 
experiencia y mejorando mis ti-
ros”, manifestó el especialista, 
quien venía de una importante pre-
sentación internacional en la re-
ciente Copa Mundial, que se desa-
rrolló en Túnez, donde se ubicó 17° 
de la tabla general, con récord na-
cional en los 100 y 150 gramos. 
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Esta semana retornará a la Región del Bio-
bío el circuito nacional de tenis de menores, 
con lo que será  el torneo Grado 2, que se dis-
putará en la arcilla del Estadio Español de 
Chiguayante.  

La cita está prevista para disputarse a par-
tir de este viernes 16 y  hasta el domingo 18 de 
junio, con presencia de las deportistas de todo 
el país en las categorías  sub 12, sub 14, sub 16 
y sub 18, en damas y varones.

Regresa el tenis de menores en el Estadio Español
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Nuevo DT lila: “Hay 
que jugar cada partido 
como una final” 

Era un secreto a voces, pero 
ayer se hizo oficial. Christian Lo-
vrincevich fue presentado como 
el nuevo técnico de Deportes 
Concepción, y asume con la com-
plicada labor de mantener la ca-
tegoría con un equipo que sólo ha 
logrado un triunfo en 12 encuen-
tros en Segunda División.  

“Debemos tener mucha con-
centración y foco pensando en 
el próximo partido que tenemos. 
Todos debemos estar muy com-
prometidos con esta camiseta y 
enfrentar cada encuentro como 
una final”, señaló el técnico, de 48 
años, que en su trayectoria luce 
pasos por San Jorge de Tucumán, 
Central Norte de Salta, Banfield, 
Cipoletti, Juan Aurich, Sport 
Boys, Unión La Calera y Unión 
San Felipe. 

Junto a Lovrincevich el nuevo 
cuerpo técnico estará conforma-
do por Alejandro Gutiérrez (ayu-
dante técnico), Adrián Navarro 
(preparador físico) y Manuel Ri-
vera (preparador de arqueros).  

Por su parte, Nicolás Fernán-
dez (director técnico) y Pablo Or-
tega (preparador físico) volverán 
a asumir sus funciones en el fút-

bol formativo morado.  
 

Desafío gigante 
El entrenador de inmediato 

asumió sus funciones, dirigió su 
primera práctica en Nonguén y 
estará en la banca para el clásico 
ante Fernández Vial, el domingo 
desde las 15 horas en el Ester Roa. 
Perfectamente pudo optar por di-
rigir su primer encuentro ante Ge-
neral Velásquez, en la segunda 
rueda, pero el argentino sabe de 
las urgencias del equipo y prefirió 
asumir de inmediato. 

Más allá de la compleja situa-
ción del club, Lovrincevich se 
mostró contento de arribar al 
“León” y consciente de la gran ta-
rea que tiene por delante, pues 
está a 9 puntos de Linares, el equi-
po que tiene más cerca hoy en la 
lucha por la permanencia en la 
categoría.   

“Lo primero que siento es ilu-
sión y orgullo de pertenecer a De-
portes Concepción. Los comien-
zos son muy importantes y traba-
jaremos para recuperar altura en 
la tabla de posiciones”, afirmó el 
argentino, que hoy dirige su se-
gunda práctica en Nonguén. 
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El central debe cumplir una 
fecha de castigo por 
acumulación de tarjetas 
amarillas. 

Sin Catejo por 
suspensión

FERNÁNDEZ VIAL RECIBE A IBERIA EN EL ESTER ROA

La mayoría de los equipos de 
Segunda ya están pensando en la 
siguiente rueda del campeonato, 
pero en el caso de Fernández Vial 
falta mucho para eso. Sí, porque el 
Almirante tiene dos juegos pen-
dientes, y de ganarlos quedará en 
una excelente posición en la tabla. 
El primer desafío es hoy a las 20 
horas, cuando reciba a un Iberia 
que viene con un convulsionado 
ambiente, por la salida de Felipe 
Cornejo y la llegada de Rodrigo 
Meléndez en su reemplazo.  

Los aurinegros no podrán con 
Jorge Catejo, que debe cumplir 
una fecha de suspensión por acu-
mulación de tarjetas amarillas. Su 
reemplazante sería Julio Zúñiga, 
que si bien es volante igual ha ju-
gado en otras posiciones de la de-
fensa.  

Jonathan Orellana, DT aurine-
gro, se refirió a la preparación de 
un duelo que, en caso de ganarlo, 
les permitirá subir al quinto lugar 
de la tabla de posiciones.  

“Ha sido una semana más larga, 
lo que nos permitió dar un descan-
so a los jugadores tras el duelo con 
San Antonio, que permitió recupe-

Buscará dar 
un salto en la 
tabla ante un 
rival que vive 
un complejo 
presente
En duelo pendiente por la primera fecha 
del torneo, aurinegros pueden trepar 
hasta el quinto lugar si vencen a los 
angelinos que llegan en medio de 
polémica: su técnico Felipe Cornejo fue 
desvinculado y en su lugar asumió 
Rodrigo Meléndez. 

rar fuerzas para lo que viene. En 
general la preparación ha sido bas-
tante buena, el equipo se muy 
bien”, aseguró. 

El técnico agregó que “con San 
Antonio hicimos todo el mérito 
para ganar, y los jugadores se die-
ron cuenta de que son capaces de 
competir con cualquier equipo de 
la categoría. Ahora nos medire-
mos con un rival fuerte de la divi-
sión, más allá de los problemas 
que ha tenido. Creo que será un 
partido bien friccionado, dinámi-
co seguramente por el horario, y 
esperamos tener un buen resul-
tado. Debemos eficaces en la últi-
ma zona del campo, a nivel ofen-
sivo. Que Iberia sienta nuestra 
fuerza desde el inicio”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A.F. Vial Iberia
Posición

8°
Puntos

16

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 20:00 Árbitro: Mario Salvo

DT: Jonathan  
Orellana

Gómez

El historial:

Rendimiento 

48%

Posición

13°
Puntos

5
Rendimiento 

14%

DT: Rodrigo 
Meléndez

Se han enfrentado en diez ocasiones, con tres triunfos para Vial, 
dos empates y cinco victorias para los angelinos. Su último duelo 

fue en Segunda 2020, y lo ganó el Almirante por 3-0.

PG PE PP DIF 
4 4 3 +3

PG PE PP DIF 
3 3 6 0

Ojo con:
Fernández Vial ha perdido sólo uno de sus últimos ocho encuen-

tros, mientras que Iberia suma cinco fechas sin ganar y no registra 
victorias como visita en todo el torneo.

Pinilla

Ávila

Ramírez

Muñoz

Canessa

Zúñiga

Herrera

Gillard

Huerta

Veloso

M. Orellana

Mora

Contreras

Muñoz

Zuleta

Flores

D. Orellana

Morales

Povea

Díaz

Merino
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Tanto los municipios de 
Concepción como de Coronel  
facilitan instalaciones para el 
trabajo del polo regional.

Gran apoyo de 
municipalidades

JUEGOS PARA PANAMERICANOS JUVENILES EN COLOMBIA

Una tremenda actuación cum-
plió la delegación de parapower-
lifting de la Región del Biobío,  en el 
cierre de los Juegos ParaPanameri-
canos Bogotá 2023. El representati-
vo regional compuesto por cuatro 
deportistas del Club Parapower-
lifting Biobío, conquistó un total de 
ocho medallas para ubicarse entre 
los mejores de la competencia con-
tinental, aportando de manera de-
cisiva al récord histórico de 29 pre-
seas conseguidas por el Team Para-
Chile en el evento. 

El grupo perteneciente al polo 
Promesas Chile que ejecuta el IND  
en el Instituto Teletón de San Pedro 
de la Paz, fue encabezado por la 
oriunda de Penco, Sayén Cortés, 
quien se colgó 2 medallas de oro en 
la división -67 kilos de peso corpo-
ral. La primera llegó por mejor le-
vantamiento con 58 kilos, mien-
tras que la segunda por mejor su-
matoria total de pesos con un total 
de 163 kilos, en tres levantamien-
tos válidos. 

Lo mismo que la exponente de 
Talcahuano, Kassandra Melita, 
quien logró otro doble oro gracias a 
su primer lugar en la categoría -86 
kilos, con un mejor registro de 52 ki-
los, y una sumatoria total de 143 en 
tres intentos válidos. 

La fuerza del parapowerlifting del 
Biobío se vistió de metal en Bogotá
Un desempeño a gran nivel cumplió la 
delegación regional que participó en el 
evento continental, cosechando nueve 
medallas en distintas categorías.

FOTO: TOP COMUNICACIONES

el tiempo. 
“Salimos de casa con la gran ilu-

sión de representar de la mejor for-
ma posible al país, a nuestra Re-
gión, a nuestras comunas y a nues-
tro club. Y nos volvemos a casa 
cargados de emociones, hermosos 
momentos y con tremendos triun-
fos, con medallas de oro y plata; es-

tamos creciendo y seguiremos ha-
ciéndolo”, manifestó el también en-
trenador del polo Promesas Chile 
Biobío. 

“Queremos agradecer sin duda 
al profesor de Teletón, Rodrigo Pon-
ce y al kinesiólogo, Oscar Carrasco, 
quienes fueron detectando a estos 
jóvenes y los motivaron a seguir 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Por su parte, Camila Suárez, ob-
tuvo 2 medallas de plata en la cate-
goría -73 kilos. La también chorera, 
tuvo un mejor levantamiento de 47 
kilos, ocupando también el segun-
do lugar en la sumatoria total de in-
tentos válidos. 

Asimismo, el penquista Matías 
Pezo, consiguió doble plata en la 
división -59 kilos de peso corporal 
categoría Roockie,  con un mejor le-
vantamiento de 95 kilos y una suma-
toria total de 270 kilos. 

A ellos se unió el chorero, Elías 
Castro, quien se ubicó en el tercer 
puesto de la división -59 kilos Nex 
Gen (junior), con un mejor levanta-
miento de 97 kilos para así conquis-
tar el bronce. 

 
Otra muestra de su categoría 

El técnico del Club Parapower-
lifting Biobío, Juan Carlos Parra, se 
mostró satisfecho por el desempe-
ño de sus pupilos, destacando la 
evolución que han conseguido con  

Aniversario del ascenso al Everest: gira  
reúne a pioneros del montañismo chileno
El 29 de mayo se cumplieron 70 

años desde que el montañista neoze-
landés, Edmund Hillary, y el sherpa 
nepalí, Tenzing Norgay, alcanzaron la 
cumbre del Everest, en 1953. Tres dé-
cadas después, se realizó el primer in-
tento de un equipo chileno al impo-
nente monte.  

Para conmemorar este hito histó-
rico, Lippi Outdoor organizó un ciclo 
de charlas y la exhibición de un iné-
dito documental “Everest 1953-1983: 

gró una de las  expediciones 
nacionales que, en 1992, lograron el 
primer ascenso chileno al monte más 
alto del mundo. 

La gira comenzó el lunes en Santia-
go y, este miércoles 14 de junio a par-
tir de las 19:00 horas, llega a la zona 
con su presentación en la Biblioteca 
Municipal de Concepción.  Las ins-
cripciones gratuitas ya están abiertas  
en el link Everest 1953-1983 La Mon-
taña Imaginaria.

FOTO: CEDIDA

La Montaña Imaginaria”. La actividad 
contará con la participación de dos 
destacados exponentes del monta-
ñismo nacional, Gastón Oyarzún y 
Claudio Lucero, miembros de la de-
legación  que intentó alcanzar la cum-
bre por primera vez hace 40 años.  

Oyarzún, uno de los montañistas 
más prolíficos de Chile, lideró nume-
rosas expediciones y fundó la Escue-
la Nacional de Montaña junto a Lu-
cero, histórico montañista que inte-

adelante en la senda deportiva . Así 
como dar un especial agradeci-
miento al Comité Paralímpico de 
Chile y al IND que, a través de su pro-
grama Promesas Chile, viene ha-
ciendo un gran trabajo”, sentenció.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Antonio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 312, L. 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Autopista 7001 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

1/14 -3/11
LOS ÁNGELES

-2/16
SANTIAGO

-3/12                    
CHILLÁN-3/15

RANCAGUA

-3/13
TALCA

7/17
ANGOL

-3/12
TEMUCO

-1/10
P. MONTT

5/15
MIÉRCOLES

8/15
JUEVES

5/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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